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位于我市北门外人民路与北门大街交会处的高邮当铺，又名“同兴当铺”，开设于清代中期，占地面积3300多平方米，是清代高邮州最大的当铺，也是中国目前发现的保存较好、规模较大的古

代典当遗存。2002年，高邮当铺被省政府确定为江苏省重点文物保护单位，2006年被国务院确定为全国重点文物保护单位。2014年11月份，在国家、省和扬州市文物部门的关心下，我市正式启动

实施了当铺修缮工程，对当铺进行梁柱截补、校正木结构、油漆出新等。历经7个多月的修缮，百年当铺以一种全新的面貌展现在人们面前———

百年当铺的历史与未来
24间房存放贵重物品 结构独特能有效防盗防火

市文博专家、原文化遗产办公室主任李国耀，全

程参与了高邮当铺修缮工程。他告诉记者，高邮当铺

呈五排五进格局，东西长约60米，南北宽约55米，原

有房屋80多间，其中有柜房3间、客房3间、首饰房

24间、号房30余间、更房及生活用房20多间。位于

当铺中心两层的存箱楼，保存完好，结构特别，便于防

盗、防火，防火墙有80厘米厚。存箱楼呈“回”字形，俗

称走马楼，由前后两进厅房及东西厢房组成，中央是

长方形天井，外设走廊。存箱楼共有24间，是存放金

银首饰和贵重物品的地方，东西有宽大的巷道，将周

边的房屋同存箱楼隔开，结构独具匠心。

从规模上来讲，高邮当铺属中型当铺，柜房、客

房、首饰房、号房、更房、厨房一应俱全。从设施上来

看，当铺里高大的风火墙，巡夜值班的更房，5口消防

水井的设置，形成了完整的防火防盗体系。从存放物

品的档次分类上来看，有存放高档珍贵物品的库

房———存箱楼，有存放一般物品的库房———号房，再

加上高大的柜台、外人不识的当票，更给古老的当铺

增添了神秘森严的色彩。

相传与和珅孙传芳有关 近一半房屋保存完整

记者查阅相关资料得知，中国的典当行业历史悠

久，起源于南北朝时期，兴盛于明清，消亡于解放初

期，至今已有1500多年的历史。据《高邮州志》记载，

乾隆时我市就有6家当铺，同治时增至11家，光绪后

减至5家，分别为高邮城区两家，临泽、界首、三垛这

三座古镇各一家。目前，我市已修缮成功的这家“同兴

当铺”，为“高邮州”经营时间最为悠久的当铺。

谈到“同兴当铺”的历史，李国耀如数家珍。他告

诉记者，根据有关史料查证，高邮当铺曾为和珅的私
产。民国初年，高邮人、爱国绅士马士杰（曾任江苏省

民政厅厅长、江苏省代省长）是当时当铺的最大股东。

民国十六年，当铺遭到军阀孙传芳部下的抢劫，此后

歇业。几年后，由原当铺职员筹资并恢复，至日寇占领

高邮后不久，便彻底关闭。解放后，当铺主要建筑被新

巷搬运社和锚链社作为生产和生活用房，几十年来当

铺房屋总体布局和框架结构未作大的变动，特别是处

于当铺中心位置的存箱楼、东部的客房、号房保存基

本完整。修缮前，当铺有近一半左右的房屋保存基本

完整。

上世纪90年代初，市文物部门在调查和走访中，

发现了高邮当铺的“原身”，对于这一发现，李国耀表

示，其为研究清代江苏地区的典当制度及民居建筑提

供了重要的实物见证。

未来定位———国家级当铺博物馆

据悉，就在高邮当铺修缮竣工前几天，中国民

俗语言文化研究中心暨中国典当研究中心主任曲

彦斌教授来到我市，对当铺展陈进行指导。曲彦斌

考察后建议，我市人文积淀深厚，文物资源丰富，历

史街区脉络明晰，高邮当铺作为唯一的国保级当

铺，资源十分珍贵，对这么高级别的当铺进行展陈，

一定要以高定位和珍稀资源相匹配，建议定位为国

家级当铺博物馆来进行展陈。同时，展陈应该与所

处的古街区结合起来，做成开放的、有参与互动的

活态博物馆。

记者从市文化部门了解到，为了帮助人们研究江

苏地区当铺的规模、设施以及经营管理方式，进而深

入研究中国古代典当制度和典当业与经济社会关系

以及今后典当业的发展，目前，市委、市政府正根据曲

彦斌的建议，积极筹建当铺博物馆。建成后，将积极申

报国家级当铺博物馆。
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